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北里大学東洋医学総合研究所のレジデントとしてご活躍！ @港区白金 

富澤 麻美 先生 北里大学東洋医学総合研究所  ２０２２年 鍼灸科昼間部卒業  

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓 

 

◎北里大学東洋医学総合研究所の特色は？  

北里大学東洋医学総合研究所では、漢方と鍼灸の外来があ

り、鍼灸外来では岡部素道先生が定めた北里式経絡治療を行

っています。 

 

◎研修制度や 1 日の業務の流れは？ 

月曜～土曜（土曜は午前）で、主に医師の伊藤剛先生や伊

東秀憲先生の外来の助手をして、金曜日の１８時からは勉強

会（週ごとに症例検討会、古典、英語論文抄読会、実技）があります。 

まず、出勤したら、朝の準備（シャーレを用意したり、鍼柄を剥く等）をします。患者さんが来た

ら、先生方の助手に付いて、主に灸頭鍼や直接灸をしたり、抜鍼、ベッドメイクなどをします。患者さ

んは一日に約３０人～４０人来ます。１７時に外来を終えたら、カルテ

入力をしたり、鍼灸の練習をしたり、デスクで勉強して、帰宅します。 

 

 

富澤先生のデスク周り 

 

 

◎研修生になる事を考え始めたり、迷ったりした点はありましたか？また、所属してみてギャップ等あ

りましたらお教えください。 

いつか開業する時の為に、普通の鍼灸院に勤めた方が経営の事など学べて良いのかな～とか、週 6日

も働けるのか少し不安で迷いました。ギャップは、北里式経絡治療がやりたくて入って、ザ・古典をや

っているのかな～と思っていたら、エビデンスに基づいた現代鍼灸も取り入れていたり、幅広く様々な

ことをやっていた点がギャップでした。 

 

◎どんな患者さんが多いですか？また、その時はどのような施術をしていますか？ 

腰痛、肩こり、特に腰部脊柱管狭窄症が多いです。ですが、様々な疾患の方がい

らっしゃるので、とても勉強になります。どんな患者さんが来ても、まず全体治療

として北里式経絡治療を行います。加えて腰部脊柱管狭窄症の方なら、その方の痛

みの度合いにも寄りますが、パルスや灸頭鍼を行います。 

同窓会新理事による取材レポート 
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◎研究所に所属出来て良かったと思う点は？ 

医師や看護師、薬剤師といった他の医療関係者と働けるのは、色々な刺激を貰えて、他の鍼灸院では

学べない事まで勉強できるのが良いです。 

あともう一つは、漢方外来があるので、漢方薬についても勉強しています。指導者が 2人とも鍼灸と

漢方の二つで外来を持っているので、いつでも専門家に質問できる環境や、自分で生薬を量って漢方を

煎じてみることが出来るのもここに来て良かったと思いました。また、レジデントとは別に研修生の制

度があり、多才な研修生の先輩方からも色々なお話が聴けて、勉強になります。 

 

◎レジデントについて詳しく教えて下さい。 

北里大学東洋医学総合研究所は日本で初めてレジデント制度を作りました。本来、レジデントは研修

医のことです。医師の研修医も２年間なので、同じ２年間研修します。研修が終わったら、そのまま北

里で鍼灸師として働く人や、卒業して開業する人がいます。あまり例はありませんが、研修生として残

ることも可能かと思います。（※ちなみに研修生は週一です。） 

 

◎伝統ある研究所ですが、富澤さんご自身の任務は何だと思いますか？ 

とにかくこの 2年間は勉強すること！ですね～！色んな事を吸収したいです！ 

 

◎休日の過ごし方は？ 

クラスメートに会ったり、勉強会に出たりしてます。今度、友人がイベントでお灸の体験ブースをや

るそうなのでお手伝いします。 

 

◎今後、研究所での学びを活かして取り組みたい事はなんですか？ 

やはり医療連携です。鍼灸をもっと世の中の人にとって身近なものにするには、他の医療関係者との

繋がりを深めていく必要性を感じます。もっと西洋医学の勉強をして、鍼灸師以外の医療関係者とも信

頼関係を築いて行きたいです。もちろん治療面では東洋医学の知識を増やし、西洋医学と東洋医学の両

方を用いて、患者さんに安心して頂ける治療をしていきたいです。 

 

◎２年の研修を終えたら、どのような事を考えていますか？ 

せっかく病院で働いているので、今後も医療連携している病院やクリニックで臨床経験を積み、鍼灸

はもちろん日本漢方や西洋医学の様々な知識を使いこなせる鍼灸師になりたいです。 

 

◎卒業して「東鍼」とのつながりを感じる事はありますか？ 

あります！研修生の先輩には、東鍼の先輩もいますし、クラスメートとも会っています。又、学会で

も同級生や先生方にお会いすると故郷に帰ったような安心感があります笑 

 

◎在学生に伝えたいメッセージをお願いします。 

とにかく学生生活を楽しんでください！ 
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【✐富澤さん_取材後記✐】大学卒業後、東洋鍼灸専門学校に入学された富澤さん！穏やかで優しい印

象ですが、大変努力家です。それをクラスで共有したり、富澤さんに助けられたクラスメイトも多かっ

たでしょう！当然、クラスでは勉学・実技ともに頼れるムードメーカー的存在♬！本当に良いクラスで

した！今の仕事量を想像すると日々目まぐるしく頭も体も心も動かれて、体力的に厳しい時期もあるか

と思います。しかし、きっと持ち前の明るさで周囲に良い影響を与えている事でしょう。２年後には臨

床知識の引き出しがとてつもなく多く知識も広がり、確実に使いこなしている姿が目に浮かびます。ど

うぞ、リフレッシュしながら頑張って下さい！富澤先生の更なるご活躍を陰ながら応援しております！ 

[取材]：鍼灸科 昼間部 卒業 竹川麻美 

 

 

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓 

はり・灸・指圧の『リカバリー代々木治療室』に勤務！ @渋谷区代々木 

内藤 梨絵 先生  ２０２２年 鍼灸科昼間部卒業  

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓 

 

リカバリー代々木治療室の特色を教えてください。 

長野式をベースにした鍼治療と紫雲膏灸と仕上げの指圧がメ

インですが、小児鍼、美容鍼、ロミロミ、母乳マッサージなど

も行っています。院長をはじめ、スタッフは女性のみで、和や

かな雰囲気です。BGM やインテリアはハワイアンな感じです。

リピーターの方がほとんどで、月に数件の新患が来られます。

パルス、刺絡、皮内鍼、台座灸、光線、テルミーも使っていま

す。 

 

 

◎自己紹介をお願い致します。 

 20 年位 SE をしていましたが、ワークライフバランスを見直したいと思い、長く続けられそうなこの

業界に飛び込んできました。 

 

◎鍼灸に触れたきっかけは何ですか？ 

 顎関節症で口が開かなくなったのを治してもらい、その即効性に

驚いたのが最初のきっかけです。 

 

◎内藤さんの 1日の業務の流れを教えてください。 

 ‣診療開始（1 時間前に出勤） 

  ・掃除、リネン類の整理、備品の補充、当日の患者さんの鍼の 

準備、お茶の準備 
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 ‣診療開始 

  ・院長先生の指示をもらいながら患者さんの治療の一部を行う 

・他の先生の補助 

  ・空き時間にカルテの記録、鍼直し、洗濯、昼食等 

  ・受付担当がいない時は、会計や電話対応 

 ‣診療終了（終了後 1時間程度） 

  ・オートクレーブ、翌日のカルテと鍼出し、ゴミ出し、 

   掃除等、当日の現金締めを行う事も 

 

◎勤務先はどのような点を重視しましたか？又、勤務してみてギャップ等ありましたらお教え下さい。 

 週 3、4日位で働ける事、鍼灸治療がメインで全身治療を行なっているところ。大体想像通りでした

が、帰宅時間の電車が思っていたより混んでいるのは想定外でした。座って帰れないと、足が重くなり

ます。 

 

◎どんな患者さんが多いですか？またその時はどのような施術をしていますか？ 

 頭痛、頸肩コリ、五十肩、腰痛、神経痛など。まず腹診の圧痛点を取る事、紫雲膏灸で糸状灸を患部

や経絡に沿って施灸したり、鍼することが多いです。肩コリには陰陵泉の鍼、目の疲れに対してのアプ

ローチをしています。運動鍼も行います。 

 

◎リカバリー代々木治療室に所属出来て良かったと思う点は？ 

 面倒見の良い先生で、何でもオープンで丁寧に教えて頂ける事もそうですが、30年続けてこられてい

る姿を見られると心強いです。 

 

◎現在リカバリー代々木治療室以外で鍼灸活動してる事がありましたらお教えください。 

 出張業務開始届を出して、知人への出張鍼灸治療もたまに行っています。徐々に広げていきたいと思

っています。 

 

◎休日の過ごし方は？ 

 最近は前から観たいと思っていた「チャングム」を動画配信サービスで観始めました。 

 

◎今後の目標や活動などはございますか？ 

 緩和ケアや介護にも関心を持っており、今は介護初任者研修を受講しています。 

医薬品登録販売者の資格も在学中（１年生）にとって、漢方薬の勉強も少しずつして

いるので、薬局等で実務経験を積んだり、臨床に活かしたいとも思っています。 

 

◎卒業して「東鍼」とのつながりを感じる事はありますか？ 

 勉強会に参加した際に、卒業生にお会いしたり、その時の講師の先生が東鍼校卒だと知った時など、

ホッとしたり嬉しい気持ちになります。 
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◎在学生に伝えたいメッセージをお願いします。 

 3 年生になって、身の振り方を決められずに模試に追われている時が、漠然とした不安に駆られてい

ました。実際に治療を受けに行ってみて、これじゃないとか、これいいなと感じると、ビジョンが見え

てきた気がします。最終的にはバイトに入ってみて、やっていけいそうと思えて吹っ切れました。行動

あるのみです。頑張ってください！ 

 

【✐内藤さん_取材後記✐】現地に行き取材をさせて頂きました。内藤さんは３年生の１２月からこち

らの治療院でアルバイト開始、卒後そのまま採用！私が伺った日も、２台のベッドを内藤さんは行き来

し、優雅なタオルワークからの鍼やお灸、長野式ならではの指標の圧痛確認などを院長先生と見事な連

携！随所で周囲の先生方に既に必要不可欠な存在になっているのだなと感動致しました。  

院長先生のお人柄と治療に興味を持ち、取材数日後、はりきゅう治療と骨盤矯正をして頂きました。

私の首コリをお腹で軽減し、糸状灸も首肩に数十カ所、上天柱へ の焼き切り

の治療と、どれも絶妙に気持ちが良かったです！効果的な治療を

その方に合わせて行う大変興味深い治療でした。最後まで真摯に

痛みに向き合って下さり、女性ならではの配慮も多く、大変勉強

になりました。又、スリランカの子供達への寄付活動をなさって

おり、その他幅広い交友関係が多いのは佐野院長の人望が厚いか

らだなと思いました。 

 

★最後に佐野院長にメッセージをお願いしました。 

第一声に「東鍼生は色々な治療や道具も良く知ってい

て、理解が早いのよね。東鍼校生には期待してます。」

とお褒めのお言葉！ 

そして「学生のうちに色々な勉強の場に行き、臨床現

場を沢山見学する機会を増やして下さい。卒業する頃に

は治療が出来るように頑張ってください」と、応援メッ

セージ！ 

 

 

 

 

佐野院長を始め、内藤先生、他スタッッフの方々に笑顔で見送られ、私の心はほかほかし

て、南新宿のカフェにて『ほかほかてん菜糖ラテ♡』を飲みながら執筆した竹川でした。 

 

[取材]：鍼灸科 昼間部 卒業 竹川麻美 
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〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓  

【はりきゅう Yurin】開業準備中！としてご活躍！ @渋谷区千駄ヶ谷 

仲道 俊昭 先生 ２０２２年 鍼灸科昼間部卒業   

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓 

◎自己紹介をお願いいたします。  

11 月 19 日に千駄ヶ谷で「はりきゅう Yurin（ゆうりん）」を 

開業予定。（2022 年 9月 9 日時点） 

 

◎Yurin はどう意味が込められていますか？  

「Yurin」は漢字で書くと「有隣（ゆうりん）」です。『論語』に

徳不孤必有隣（徳は孤ならず必ず隣あり）という言葉があります。徳のある人（人格者）は孤立するこ

となく必ず理解し協力する人が出てくるものである。という意味です。残念ながら私は人格者ではあり

ませんので。～だから「徳」を積んでいこうね。と続くわけですね。  

  

◎開業はいつから考えていましたか？  

年齢を考えると就職は難しいと思っていたので、在学中から開業は常に意識していました。臨床実習

も結果を求める回や１回の治療で精魂尽き果てるのではなく午後にも治療がある想定でフルに使い切

らない回などを意識していました。  

  

◎開業までの道のりで大変だった事等を教えてください。  

１番難航したのは物件探しです。通勤を考えると池袋あたりがいいなぁと思っていたのですが、なか

なか良い物件が見つからず、最終的に千駄ヶ谷に行き着きました。いざ、千駄ヶ谷に来てみると、歴史

的な緑を継承する明治神宮内苑から皇居へつながるの神宮の杜の一部だけあって、空気の良い環境でと

ても気に入っています。  

  

◎コンセプトとターゲット層を教えてください。  

「若さで乗り切れなくなった４０代から５０代の男性のかかりつけ治療院」というコンセプトで始めた

のですが、物件の隣がネイルサロンで、せっかくなので・・・美容鍼とカッピングを前面に出して行こ

う！と方向転換中です。  

  

◎主な治療法は何ですか？  

基本は経絡治療で長野式等の他の治療法をトッピングする感じです。鍼が初めての方や刺激に弱い方

には接触鍼を行います。 
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 ◎以前の職種を教えてください。  

30 年以上、システムエンジニアとして様々なシステム開発に携わってきました。病院薬剤部向けのパ

ッケージソフト開発の際に医療現場で色々な話を聞いた事が今に繋がっているかもしれません。  

  

◎鍼灸に触れたきっかけは何ですか？  

中学生の頃部活動で腰を痛めて学校の近くの鍼灸院に通っていたので。故障でスポーツをあきらめる

人たちの助けになれたら…とは考えていました。  

  

◎治療院のこだわりを教えてください。  

ゆったり落ち着ける空間で一人一人の患者様にじっくりと真摯に向き合うこと  

  

◎今後の目標や活動などは？  

持病があるので大きな目標は特にありません。強いて言うなら、一日でも長く（患者さんの）治療を

させていただく事です。  

  

◎在学生に伝えたいこと  

実技室解放を有意義に使って欲しいです。結果を出せなくても、在学中しか出来ない事があるので

色々試してみて下さい。  

  

◎治療院情報  

渋谷区千駄ヶ谷 2-37-8 五月女ビル 401  

03-6434-7586 www.hariq-yurin.com  

営業日：当面不定休  

  

 【✐仲道さん_取材後記✐】  

８月末吉日。仲道さんと千駄ヶ谷駅近くのカフェで待ち合わせ。１時間程話を伺い、徒歩数分で茶色

いレンガのビンテージマンションビルに到着。私が伺った時は、まだ壁の基礎のみで少し工事が遅れて

いるとの事でした。Vintage modern な内装でテーマは森をイメージをしているそう。「木漏れ日待合

室」＆「陽だまり治療室」のような優しいイメージで自然豊かな千駄ヶ谷の街並みと窓から見える自然

と調和しそうですね。  

仲道さんは鍼灸に対する知識が豊富で、目の付け所が在学中から個性的でした。そして話をすればいつ

も聞き上手で笑顔を絶やしません。また、とても研究熱心ですし、そんな仲道さんに話だけでも聞いて欲

しい人患者さんが出てきそう！と思っていたら、お話長めの「じっくりお話を聴くメニュー」を作ろうか
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な、とご本人も言っておりました。オリジナリティを存分に発揮出来る環境で、唯一無二！！地域密着型

の仙人的な存在になるのを楽しみにしております！「患者さんに‟寄り添う”のではなく‟真摯に向き合

う”」と豪語した背中は、新宿駅のホームの人混みの中に消えていきました。 

[取材]：鍼灸科 昼間部 卒業 竹川麻美 

 

 

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓 

鍼灸・接骨院に就職し、治療院運営の知識 と 治療技術 を学ぶ日々！ 

小川 隼人 先生 あかね接骨院（西武新宿線 田無駅） ２０２２年 あまし科昼間部卒業  

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓 

 

◎あかね接骨院は、どんな職場で、現在どのような業務を行っていますか？  

あかね接骨院は、院長と８人のスタッフで構成された田無駅にある

鍼灸・接骨院です。当院は、鍼治療・マッサージの他、多彩な治療器

を用いた施術をするのが強みだと思っています。保険治療にも対応し

ているので、様々な年代の方や交通事故にあわれた方が来院されま

す。今のところは他の先生方のサポートに入りマッサージをさせても

らっています。また、健康保険や自賠責保険の事務処理対応などにも

従事しています。週６日勤務で一日でも早く患者さんを担当させても

らえるよう毎日経験を積ませてもらっています。 

 

◎実際に就職をしてみて改めて感じることがあれば教えてください。 

３年間の学校生活で、知識面・技術面共に様々なことを学んできたつもりでしたが、実際の臨床現場

に出たらまだまだ本当に知らないことだらけだったことを自覚しました。マッサージひとつをとっても

学校で基礎は学んできましたが、疾患に合わせた施術を行うにはもっと多くのことを習得しなくてはな

らないと痛感しました。また、そもそも健康保険がどのように整備されているかについて学校の授業で

学んでいましたが、知っているつもりになっていたと気が付きました。世間知らずだったと自覚し、今

まさに事務処理をしながら学び直しをしています。 

 

◎就職活動はどのように行いましたか？ 

 国試前に就職先を決めておきたいという思いがあり、３年生の冬休みに就職活動を開始しました。学

校の就職相談室の求人を見て興味のある治療院に連絡を取りました。在学中に、大浦先生のやさしい鍼

（杉山真伝流）に惹かれ自分でもやりたいと思っていたため、自由に鍼治療をさせてもらえる環境とし

て現在の就職先で働くことを決めました。もちろん、院長がいい人だったのも決めた理由の一つです！

１月中旬には内定を頂いたので、その後は国試合格に向け集中できました。 

 

◎今後はどのようなキャリアプランを考えていますか。 
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 大浦先生のようなやさしい鍼を極めたいという思いが強いため、次のステップとしては、杉山真伝流

をきちんと学ぶ機会をもちたいと考えています。そのためにもまずは今の環境で一日でも早く患者さん

を担当させてもらえるようになり、きちんと治療効果を出せるような経験を積みたいと思っています。 

 

◎東鍼校に通って良かったと思うことがあれば教えてください。 

 日々の授業（座学・実技共に）で壁にぶつかったときや、国試に対する

不安が大きくなったときなど、先生方が正面から向き合ってくれたので無

事に卒業・合格できたと思っています。そんな先生方の姿を見ていて、患

者さんひとりひとりに向き合うことに通ずると思い、私もすべての患者さ

んに丁寧な治療ができるようになろうと決意しました。おもいやりをもっ

た先生が多い東鍼校で学ぶことができて本当に良かったと思っています。 

 

◎今まさに卒業・国試に向け頑張っている在校生にメッセージをお願  

いします。 

 勉強・試験が続く中、緊張することや悩むことも多いと思いますが、卒業して臨床現場に出れば、患

者さんから「先生の治療で楽になったよ。ありがとう！また次もお願いね！」と言ってもらえたり、最

高に嬉しいことが沢山待っています。だから今は大変だと思うけど、あきらめないで頑張ってくださ

い！ 

 

【✐小川さん_取材後記✐】 

 今回は、高卒で入学してきた若くてまっすぐな青年「はやちゃん（小川さんの愛称）」に取材をさせ

て頂きました。高校まで野球に打ち込んできた経験からか、勉強にも実技にも常に愚直に打ち込むはや

ちゃんは親しみやすく、周りにはいつも年上のクラスメートが集まってくることが多かったことを覚え

ています。そんな彼が大浦先生のやさしい鍼に惹かれ、それを習得したいと思っているという話を聞い

てとてもあたたかい気持ちになりました。これから沢山の失敗と成功を経験すると思いますが、社会人

１年目でもあるのでフレッシュさを最大限に活かし、ひとりでも多くの患者さんをやさしく救ってあげ

られる鍼灸師になってほしいと思いました！（父親目線になってしまった(#^.^#)） 

 [取材]： あまし科 昼間部 卒業 渡邉逸郎 

 

 

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓 

実家を改装して治療院を開業。地元にお住いの人達を癒す日々！ 

柴﨑 昌弘 先生 ヒカリ鍼灸マッサージ治療院 （JR 中央線・京王線 高尾駅北口） 

２０２２年 あまし科昼間部卒業  

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓 

 

◎開業することを決めた経緯について教えてください。 
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私は年齢的に考えても卒後どこかの治療院に就職して働くということは

考えていなかったですし、在学中から開業する想定でいたのでベッドなど

必要なものの一部を２年生くらいから少しずつ買い揃えはじめていまし

た。 

 

◎開業までにかかった期間や開業準備で大変だったことを教えてくださ

い。 

 卒業後４月に入りすぐに開業準備を始め、７月４日に OPEN できたの

で、開業までにはおよそ３か月間かかりました。「間取りを考えて製図」

「実家のリフォーム」「必要な設備・備品の購入、設置」「各種申請手続き」など、開業準備にはいろ

いろやることがありますが、ひとつひとつ段取りして少しずつ形になって

出来上がっていく過程が、むしろ楽しかったです。 

 

◎「ヒカリ鍼灸マッサージ治療院」という名称はどのようにして決めた  

のですか？ 

治療院名の「ヒカリ」というのは、私の父：光治（みつじ）と母：テル

子の名前からインスピレーションして決めました。今ここで開業できるの

は両親あってのことなので、その感謝の気持ちを治療院名に込めました。 

 

◎治療院のロゴはどなたが作ったのですか？ 

 以前より妻が「笑顔流」という筆文字教室に通っていて、そこの先生に素案を考えて頂き、妻が仕上

げをして作成してくれました。 

 

◎「ヒカリ鍼灸マッサージ治療院」ではどんな治療を行っています

か？ 

 当院では自由診療で、鍼・灸・マッサージ・物理療法を組み合わせ

た治療を行っています。学校の３年間で学んだ基礎を忠実に実行し、

丁寧な治療を心がけています。脈診・腹診などの切診を行った上で、

各部位のマッサージをしつつ症状に合わせて鍼治療を行います。ま

た、灸頭針と同様の効果が得られるという温灸器を導入しているので

すが、この機械とマッサージの組み合わせは患者様に大変好評です。 

 

◎「ヒカリ鍼灸マッサージ治療院」の今後の方向性はどのように考えていますか？ 
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 地元の人に愛してもらえる治療院にしていくために、常に「ひとりひ

とり丁寧に」をモットーに治療に臨んでいきたいと思います。また、私

は東鍼校に入学する前は、立川ろう（聾）学校で聴覚障害のある学生に

対して教鞭を執ってきた経験があります。ですので、耳の不自由な患者

さんとも“手話で”心の内面まで対話できる鍼灸師として他にはない治

療院にしていきたいと考えています。 

 

◎卒後すぐに開業することも検討している在校生に向けてメッセージをお願いします。 

 自分の治療院を訪れてくれる患者さんは、“あなた”に会いに足を運んでくれています。まだスター

トして 2 か月ですが、自分の治療院を開く（開業する）ということにおいては、これまでの人間関係が

本当に大切だと改めて感じました。それまで誠実に付き合ってきた人は、開業したことを伝えればすぐ

に来てくれて、他の人にもすすめてくださいます。なので、在校生の皆さんも、普段の人間関係を改め

て大切にしてほしいと思います。一緒に頑張りましょう！ 

 

【✐柴﨑さん_取材後記✐】 

 今回は、クラス最年長であり、かつ現役の大道芸人でもあるマー君こと柴﨑さんに取材をさせて頂き

ました。柴﨑さんは、「この年齢で新たに勉強するのは大変だ」と言いながらも、周りのクラスメート

のことをいつも気にかけてくれるお父さん的な存在でした。そんな柴﨑さんの治療院は、自然に囲まれ

た立地、素敵なロゴや内装だけでなく、運営方針や治療内容にいたるまで、やはり愛に溢れたあたたか

い空間となっていました。オープン初月に 20 名以上の患者さんが訪れたというのも、その人望が故だ

なと感じました。私も将来開業したいと思っているので、今後も良い所を沢山盗ませてもらおうと思い

ました！ 

[取材]： あまし科 昼間部 卒業 渡邉逸郎 

 

 

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓 

都内整形外科に所属し、訪問と来院治療に奮闘する日々！ 

兎澤 静 先生 整形外科内科病院（東京都内） ２０２２年 あまし科昼間部卒業  

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓 

 

◎整形外科病院ではどのような業務を行っていますか？  

午前は７～８件の訪問治療、午後は１０～２０名の来院患者さんの治療を行っています。業務は平日

と土曜日で、いずれも鍼・お灸・マッサージを取り入れた治療です。入社当初から治療方法については

すべて自由にやらせてくれる環境なので、治療方法については試行錯誤の繰り返しです。井上先生の授

業で習った疾患別の治療方法を思い出したり、臨床実習での経験がそのまま活かせているので、東鍼校

に通って本当に良かったと思っています。 

☝大道芸で使用している 
お手製の仮面が壁に飾 
られていました 
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兎澤先生の出張治療の様子 

 

 

◎実際に就職をしてみて改めて感じることがあれば教えてくださ

い。 

なにより毎日多くの患者さんを治療させてもらえる環境であるこ

とに改めて感謝しています。性別・年齢・症状等、様々な患者さん

に関わることができることは、経験値を上げるという点でとても重要なので今の職場で本当によかった

と思っています。一方で、社内では勉強会などの催しがないので、日々忙しい中、知識とスキルを向上

させるための勉強の場をどのようにして作っていくかについていま悩んでいるところです。ひとりに対

しての治療時間が定められているので、その中でより治療効果が出せるようになるため常にレベルアッ

プしていきたいと思っています。 

 

◎就職活動はどのように行いましたか？ 

 ３年生の卒業認定試験直後に勉強に対して身が入らない時期があり、担任の秋山先生に相談したとこ

ろ、「就職先を先に決めてしまい、国試合格に向け“やらなければならない状況”を作ってみてはどう

か」と提案してもらい、その時期に就活を始めました。スポーツ選手のケアでも用いられる干渉波など

の物理療法も経験できる場、また、お年寄りを治せるようになる経験を積める場として、「整形外科」

が最適だろうと考え、その方向性で一般の求人サイトを用い就職先を探しました。内定を頂くまでにか

かった期間は約１か月です。結果として秋山先生のご提案のおかげで、改めて国試に向けて勉強を再開

することもできました。ありがとうございました！ 

 

◎今後はどのようなキャリアプランを考えていますか。 

まだ明確に決めているわけではないですが、もともと携わっていた女

子体操の指導者としての道もなくしたくないなと思っています。スポー

ツ面での治療の他、女性に多い内臓系の悩みについても東洋医学を元に

ケアしてあげられる指導者 兼 トレーナーになりたいという思いは強く

持っています。 

 

◎今まさに卒業・国試に向け頑張っている在校生にメッセージをお願い

します。 

 卒業したあと自分が本当に治療することができるだろうか、など不安な気持ちはあると思いますが、

東鍼校で教えてもらっている実技は、本当に実践的なものだったと就職してみて改めて気づきました。

だから３年間の実技授業で学んだことに自信をもっていいと思います！ 

あとは、国試に向けての勉強だけなんとか頑張って下さい！ 

 

【✐兎澤さん_取材後記✐】 
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 今回は、女子体操 ユニバーシアードやアジア選手権で日本代表として活躍し元ナショナル選手でも

あった経験を持つ、いつもアグレッシブな兎澤さんに取材をさせて頂きました。兎澤さんは、在学中、

女子体操ジュニアの指導者としても活動しながら勉学に勤しむエネルギッシュでいつも元気印な存在で

したが、卒業後も変わらずそのままに、休む間もなく治療に臨む日々を過ごされていて驚きました。将

来的には、「体のケアもできる女子体操の指導者」という道も考えているとのことだったので、是非そ

の夢を実現して多くの選手を世界に羽ばたかせてほしいなと思いました！ 

[取材]： あまし科 昼間部 卒業 渡邉逸郎 

 

 

 

 

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓 

抜群の知名度と店舗数を誇る、有名美容鍼灸サロン CALISTA 恵比寿駅前店 @渋谷区恵比寿 

伊藤茉穂 先生 ２０２２年 鍼灸科夜間部卒業  

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓 

 

◎カリスタに就職した理由は何ですか？  

 伝統鍼灸で女性を幸せにしたいという想いからです。カリス

タは、経絡治療をベースにしながら美容鍼にも特化した女性専

門の治療院。東洋鍼灸で学ぶうちに伝統鍼灸で治療したいと思

い、身近な人（女性）を治したいという想いで鍼灸師を目指し

たので、自分がめざす治療スタンスにピッタリでした。同世代

（２０代）の女性にとって鍼といえば美容鍼のイメージなの

で、就職活動は美容鍼灸院を中心に行っていましたね。 

 

◎就職活動はいつから行っていましたか？ 

３年生になってすぐ、４月から開始していました。何軒か治療院を見てまわり、カリスタに決めまし

た。 

 

◎現在の仕事について教えていただけますか？ 

入社してからは研修に次ぐ研修で、けっこう大変な日々でした。恵比寿駅前店に配属になってから

も、最初は先輩についてお手伝いの日々。徐々にお顔の鍼だけやらせていただけるようになり、お灸も

任され、全身の鍼も、という具合に担当できる範囲が増えましたね。９月から美容鍼と全身調整の治療

に入れるようになりました。 

 

◎就職する前に思っていたことと、実際に就職してからのギャップはありますか？  
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希望通り、伝統鍼灸で女性のための治療ができています。初めて鍼を受ける方も多く、痛くないのに

こんなに疲れが取れるんですね、美容鍼ってこんなに顔が変わるんですね、と感動してもらえるのが何

よりの喜びです。 

一方で大変なこともあります。お話が好きなお客様もいらっしゃるので、コミュニケーションをとり

ながら鍼治療に集中するのに苦戦していますね。経験を積んで楽しくお話をしながら治療に集中できる

ようになるのが目標です。 

 

◎CALISTA の治療は、全身調整もしっかり行いますね。 

今日受けさせていただきましたが、とても癒やされ体調も良くなりました。 

ありがとうございます。すべて個室なのでリラックスしていただけると思います。 

 

◎在学生に伝えたいメッセージをお願いします。 

東洋鍼灸は他校に比べて実技が多く、充実しています。その積み重ねは就職してからすごく力になり

ましたね。痛くない鍼を求められるとき、ツボを探すとき、色々な瞬間に「他校に比べて格段に実技時

間が長く、色々なバリエーションを経験させてもらえて、東洋鍼灸で良かった」と思います。たくさん

治療経験を積んでがんばってくださいね。 

 

【✐伊藤先生_取材後記✐】 

今回インタビューのためにCALISTAの恵比寿駅前店を訪れました。

治療院の中に入ると少し異国風のスパのような空間に癒やされ、個

室でゆったりと治療を受けられるのが魅力。美容鍼灸と全身調整を

組み合わせた治療コースを受けましたが、とてもハイレベルでした。 

筆者は有名な美容鍼灸院に3年通っており、他にもエステやスパ、

鍼灸を色々受けてきましたが、非常に満足度が高かったです。顔が

リフトアップし、蓄積した肩こりと脳疲労が取れて爽快な気持ちで

取材を終えました♪ 

[取材]：鍼灸科 夜間部 卒業 澁谷 貴子 

 

 

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓 

学校教員を続けながら、東洋鍼灸の臨床施設で卒業後研修生として鍼灸治療を実施 

豊田 悟子 先生 ２０２２年 鍼灸科夜間部卒業  

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓 

 

◎進路を決めた理由は何でしたか？ 

東洋鍼灸に在学中は仕事に時間を取られてしまい、学びや実技練習を十分に行うことができな

かったので、自分の知識や実技技術をもっと高めたいと思ったからです。 
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◎研修内容について具体的に教えていただけますか？ 

卒後研修生は、臨床施設の空きベットを利用し、研修生同士で実

技の練習を行います。卒後研修生担当の奥住先生から正しい刺鍼や

穴の取り方、治療家としての姿勢に対してのアドバイスなど直接指

導を受けることができます。さらに、臨床施設にいらっしゃる先生

方とも練習を一緒にさせて頂く事が出来、実技のアドバイスはもち

ろん、先生方のご経験や治療方法についてもお伺いできるのが魅力

ですね。特別授業への参加や図書館の貸し出しの利用などもできて、

勉強になります。 

 

◎東洋鍼灸専門学校でよかったことは？ 

多くの経験や知識をもった先生方にご指導頂けた事と、お互いに支えあえるクラスメイトに出会

えた事です。在学中、人体や東洋医学に関する多くの知識といくつかの治療方法を学びました。鍼

灸師として自分がどのような治療家になりたいか考えられる土台を頂けました。 

クラスメイトは本当に素敵な人ばかりでコロナ禍での学習もたくさん助けて頂きました。卒業

後も情報交換するなど支え合える仲間でありたいです。 

 

◎今後の目標を教えてください 

私は、喘息やうつ病、睡眠障害などの症状を鍼灸治療を受けることで改善することができ、人

生を救って頂きました。次は私が助けになりたいという思いから、呼吸器系、自律神経系、精神疾

患系に効果的な治療法を検討しています。 

卒後研修中にこのジャンルで自分の治療スタイルを確立したいと思っ

ております。 

 

◎在学生にメッセージをお願いいたします。 

皆さんは、どんな治療家になりたいですか？学びを深めると「勉強が

辛い。思い通りの治療が出来ない」と思い悩む事も多くあるかと思いま

す。私もそうです。しかし、私たちが選んだ人を癒す道は、とても素晴

らしい道です。私たちを待つ、いつか出会う患者さんの為に、一緒に頑

張りましょう！何か質問や相談があれば、お気軽に臨床施設にお越し

ください。 

 

【✐豊田先生_取材後記✐】 

学校教員をしながら鍼灸を学んでいる豊田先生の治療を受けてきました。 
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左肩を骨折したせいで可動域が極端に悪くなっている筆者の肩を診て頂いています。経絡治療と肩の局

所治療に、背骨に沿って刺鍼していく盤龍刺（ばんりゅうし）を組み合わせた治療はとても爽快感があり

ました。体調がすっきりし、翌日は肩がよく動きました。そして何より、盤龍刺のおかげなのか背筋が自

然にまっすぐになり姿勢が良くなったのを感じています♪ 

[取材]：鍼灸科 夜間部 卒業 澁谷 貴子 

 

 

 

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓 

10 月の開業準備に大忙し！！ ＠神奈川県向ヶ丘遊園 

裏隣は美味しいベーグル屋さん 石井 良明 先生  ２０２２年 あまし科夜間部卒業  

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓           

 

◎開業はいつ頃から意識しましたか 

鍼灸師の道を目指すことになった頃から漠然と開業を意識していまし

たが、具体的なイメージを持つようになったのは専門学校 3年生の頃でし

た。開業をすることを決めたのは師匠の影響によるところが大きかったと

思います。 

 

◎開業に向けていつ頃から準備を始めましたか 

3 年生の 12 月末に 13 年間働いていた会社を退職して、気持ちの面で覚

悟を決めました。会社を退職してからは週に一度通っていた師匠の基に毎日通うようになり、開業す

るための技術を磨くことに専念し、時間を費やしました。毎日のように師匠に相談にのってもらいな

がら開業のタイミングを 2022 年 9月頃と決めて徐々に準備を始めていました。 

 

◎開業ではどんな手続きをしましたか 

開業にあたって行った手続きは凡そ以下の通りになります。 

・個人事業開業届（税務署） 

・青色申告承認申請書（税務署） 

・施術者出張専門業務開始届（保健所） 

・施術所開設届（保健所） 

→治療院と自宅が遠かった為、自宅も臨時の治療室 

兼事務所として申請しています。 

・防火対象物使用開始届（消防署） 

・防火管理者（日本防火･防災協会） ←受講予定 

 

◎開業に向けて 1 番大変なことはなんですか 
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開業すること自体は淡々とやるべきことをするだけなので、大

変なことというのはなかったと思います。物件探しも、タイミング

良く物件情報があるかないか運要素が絡んでいるため根気よく諦

めずに不動産屋をまわったりインターネット情報を常に見ている

ことが重要かと思います。 

開業してから見知らぬ土地での広告作業が一番難しかったかと思

います。 

 

◎開業場所は何を重視して決めましたか 

患者さんが来院しやすい場所で、ベッドは最低 2 台を設置でき

ることを重視して決めました。駅徒歩圏内、1階であるところを探

していたところ、偶然理想に近い物件を見つける事ができました。 

 

◎開業してからの形態は 

はり／あん摩指圧マッサージの予約制自由診療をおこなっております。 

 

◎最後に流派・手技はなんですか 

流派に名前はありません。師匠が 40 年以上かけて作り上げてきた手技を学んでいます。私の師は

故・芹澤 勝助先生の孫弟子にあたり、素霊先生の一本鍼を独自に解釈されて技をつくりあげられた

方です。鍼・あん摩マッサージ指圧の手技も全て師匠から教えを受けて治療の流れを構成しています。 

 

【✐石井さん_取材後記✐】 

学生時代は通常の製薬会社のお仕事に加え、土曜日には下北沢のお師匠さんのところに師事。そんな忙

しい毎日を送っていても笑顔を絶やさず、クラスを常に明るくしてくれる存在でした。 

 今回１０月初旬に開業することになり、９月初旬まだ暑さも残る中、取材もかねてお手伝いさせてい

ただきました。当日は下北沢のお師匠さんのところに、石井さんの元同僚の方とお邪魔して、譲っていた

だいた机、オートクレーブを受け取り、開業場所の向ヶ丘遊園に到着。 

 場所は駅から徒歩５分もかからない場所にありました。裏隣は美味しいベーグル屋さん。 

治療帰りに寄ってみてはいかかでしょうか。午後は経費を抑えるために３人で DIY。とても楽しかったで

す。石井先生の人柄であれば、開業後は多くの患者さんがいらっしゃるのではないでしょうか。 

 このたびの開業こころよりお祝い申しあげます。 

[取材]：あまし科 夜間部 卒業 三宅 裕紀 

 

 

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓 

在学中からの就業先でお仕事をしながら杉山神社の研修施設で研修中！ ＠東京都墨田区 

形岡 雅人 先生 杉山鍼按治療所  ２０２２年 あまし科夜間部卒業 

〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓 
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今回、お忙しい形岡さんにオンラインにて取材しました。

で、こんな質問をしてみました。 

 

◎以前の仕事を継続しながらの鍼灸師研修はどうですか？ 

月曜から金曜は製薬会社の会社員として働き、土曜日週一

回の研修を行っています。学校に通っていた頃を考えると、ち

ょっと楽になった感じがしています。 

研修内容は、受付から診療アシスタント、実際の患者さんを

通じて診断・治療、治療後のケアなど、直に見させて頂き少し

ずつ学ばせて頂いています。 

特に、月二回又は月一回の定期の患者さんで、その日の状態により施術の仕方、整え方が違い、患者さ

んのその日の状態によって治療する点が大変勉強になっています。 

やはり、鍼灸師になったのだから自分の患者を持ってその患者を治していくと言うのが一番イイと思

います。しかし、私のように自信のない者は、技術や理論、患者との接し方をこのような形で学ばせて頂

いていることに大変感謝しています。少しずつですが、一人立ちするイメージを盛り上げています。 

  

◎杉山神社の診療所の構成は？ 

診療施設のベッドは 4 台あり、施術する先生は曜日によって違い、滞在している先生の数も違います。

土曜日は 4人の先生で診療をしていて、太田先生、宮澤先生は経絡治療（東洋鍼）、鈴木先生、杉山先生

は積聚治療を中心に行っています。 

  

◎どのように杉山神社の研修制度を知りましたか？ 

最初は東鍼の就職相談で紹介して頂き、学生時代に一度体験しました。そして、免許を取ってからもう

一度実施体験をさせて頂き、研修させて頂くことになりました。 

 

◎研修で大変だと思った事は？ 

これは正に自分が未熟で精進せねばならない点だと思

います。患者さんを診る診断力は本当に乏しい。なぜ、

どうして、そんなことの連続です。ここの先生たちは、

私が触ったり、診たり、感じたりして分からない体の状

態や変化（例えば、脈状、肌の質感、体の左右のバラン

ス、皮下にコリっとした詰まり等々）をしっかり捉え、

治療を進めたり、治療を終えている。まず、この部分を

先生たちに近づけたいと感じている今日この頃です。 

 

◎今後考えている道は？ 

⇒迷っています。 
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【✐形岡さん_取材後記✐】 

形岡さんはクラスでは常に周りに気を使い、クラスの調整役を影ながら担ってくれている存在でした。 

私もご多分に漏れず、助けてもらった一人です。本業のお仕事でも大変なのに、向上心旺盛で実技授業で

はイラスト付きのノートを欠かさずつけていたのはとても印象に残っています。現在もお仕事に研修に

と忙しい中、快く取材に協力いただきとてもありがたかったです。 

 形岡さんの向上心があれば、すぐに鍼技術が向上して、人柄に惚れた人が患者となり、名鍼灸師になる

と思っています。形岡さん身体に気を付けて頑張ってください。 

 

[取材]：あまし科 夜間部 卒業 三宅 裕紀 

 

 

 

63 期・２０２２年卒業生 卒後レポート  

 

私たち２０２２年卒業生は、入学時は平成、卒業時は令和と入学と卒業年度が２つの元号にまたがった学年と

なりました。途中新型コロナ感染症による事態にも遭遇し、３月初旬から６月下旬まで授業がない状態となりまし

た。授業再開後もオンライン授業、フェイスシールド着用での実技授業などコロナ前とは違う授業形態で、常にコ

ロナと向き合いながら学生生活を送る日々でした。 

 その中で、実技能力や学力を落とさぬように創意工夫を重ねた授業を行っていただいた大浦校長先生はじめ

各先生方には心より感謝申し上げます。また、校内の消毒等、感染予防にも奔走していただいた事務局の皆様、

就職でお世話になった宇喜多先生本当にありがとうございます。 

 今回の取材を通じ、各々道は違えどそれぞれが今まで東鍼校で学んできたことを生かせるよう日々努力し、頑

張っている姿をオンラインや直に取材することで、あらためて感じることができました。そんな卒業生が在校生の

ために、卒業後必ず役に立つ意味を込めてメッセージを送ってくれました。  

このアンケート内容が同窓生・在校生問わず参考になる内容であれば幸いです。 

[ ２０２２年卒業 同窓会新理事：三宅裕紀 ] 

 

 

 

  

［卒業生アンケート］ 

卒業してから数か月。コロナ・コロナと言われながら、ようやく少しずつ自由に活動できるようにな 

った卒業生の皆さんが、どのような日々を送っているのか、８月に卒業後の進路の進捗状況と、仕 

事を始めて感じた事をオンラインでのアンケート形式でお伺いました。（回答数 74、あまし科・鍼灸科 

回答比１：１）。就職・入学して半年もたたず、やっと仕事・学業に慣れてきた。そんな忙しい中、本年 
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度卒業の皆さんから沢山の丁寧なコメントをいただきました。 

まずは、現状についての質問です。鍼灸あんまに関わる仕事に就いた方、開業準備・就職活動を 

されている方がおよそ 82％、研修・学業が 10％、その他の方が 8％という結果になりました。この数 

字は例年に比べて、鍼灸あんまに関わる仕事に就いた方・開業準備・就職活動の方の割合が 10％ 

ほど高くなっており、例年とは違った様相を呈しています。 

[ ２０２２年卒業 同窓会新理事：三宅裕紀 ]  

 

 

 

 

 Q1). 卒後の進路を教えてください。 
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Q2). 卒後、実際に働き始めて感じた事、仕事選びで大切な事やギャップ等を 
感じた事を教えて下さい。 
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◉地域包括ケアシステム参入

目指して、養生鍼灸をしてい

ます。臨床現場では、診断法を身につけてないと

歯がたちません。診断、治療方法について様々あ

りますが、実践は一朝一夕には難しいので、自分

が何に基づいて進めていくか？を、早くから決め

ていた方が楽に思います。 私は卒後に決めたの

で、今になって仕事と並行して、手づくり・身体

づくりを始めています。 

 

◉鍼灸のジャンルや流派など選択肢があり過ぎま

すが、東鍼の卒業生ならどの道へ進んでも即戦力

になれると思います！国試•卒業まで本当に大変

だと思いますが、頑張って下さい！応援していま

す！！！ 

 

◉訪問鍼灸院(高齢者が多い、療養費制度適用が多

い)に業務委託契約で 4・5 月の 2 ヶ月足らず働き

ましたが、6 月に雇い主ともめて仕事が入らなく

なりました。 

 

◉東洋はり脈診流経絡治療 在学中にバイトして

いた治療院とは、治療も雰囲気も真逆で勉強にな

ります。在学中から、治療院のバイトを無理のな

い範囲内でされると卒業してから進む方向性も

決まりやすいかと思います。 

 

◉整骨院の応募は書類の段階で落ちることもあり、

今は内科皮膚科クリニックで、しゃ血のようなこ

とを行っています。このクリニック独自の治療方

法です。いずれは経絡治療を行っていきたいと考

えています。 

 

◉就職するにあたって自分が何をしたいのかハッ

キリ目標を作って行けば何処でもやれるとは思

います。 

 

◉経絡治療系の鍼法で刺激の少ない治療をしてい

ます。就職には、自分が働く上で譲れないところ

をしっかり見極めることが肝心かも。私の働き方

は出来高制ですが、相性の良い先輩方と、自分の

やりたい治療をやらせてもらえるところで細々

と続けられています。そこを妥協しなくて本当に

良かったと思っています。 

 

◉実際に鍼灸治療ができる職場を選ぶのが大切だ

と感じました。ジャンル:経絡治療 

 

◉個人で開業するにしても、どこか頼りになる/な

んでも聞ける先生の元や治療院で週 1 日でも働

くのはいいと思う。ちょっとした治療法の相談が

できることもいいし、個人で開業するにあたって

も細かい運営に関する雑務をどうしたらいいか

の教師(反面教師としても!)になる。ただ、お勤

め先の治療院で働きすぎると、自分自身の事を検

討＆実行していく時間とエネルギーを確保でき

なくなるので、周りに惑わされず自分に合ったバ

ランスを見つけていく事が重要だと実感してい

ます。 

 

◉勉学で忙しいと思いますが、在学中に求職活動

や治療院見学をしっかりして、どんな風に仕事が

したいのか具体的にイメージしておくと良いの

ではと思います。ジャンルは現代鍼灸です。 

 

◉学校で学んだ座学と臨床とのギャップの大きさ

に驚いたが、学んだ事は無駄ではない。ジャンル:

養生、治療、介護 

 

◉治療で使用した鍼の本数を確認する事の大切さ

を感じるので、実技室開放でも徹底して行うと良

かったのでは？と思いました。レンタルサロンを

借りた時に、前の人が使用した鍼が落ちていた事

もありました。安全第一。  
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◉就職活動・情報収集は早めに、正確に！自分本

位でなく患者さんへ対して気遣いのある施術が

出来ると、患者さんは付いてきてくれます！余裕

のある方は自分で疑問に思ったことは、全て言葉

として落とし込めるようなイメージをするのも

大切。しかし、現場は厳しいので日々精進！東洋

医学的にも、西洋医学的にも完ぺきに説明が出来

るように！あとは雇用形態をしっかり確認！ 

  

◉前職の資格を活かし、新規で時短正社員として

訪問看護を週 3 勤務しています。又鍼灸師として

パートを探している所です！ 

 

◉働き始めて改めて大事だと感

じたことは、いかにたくさんの

患者さんに携われるかということです。国試も就

活も頑張ってください！ 

 

◉在学中に刺鍼のスピードを上げておくと、治療時

間が無駄に長くならずに済むと感じています！

（私は遅いので頑張ります。） 

 

◉まずは解剖学、生理学を人に説明できるまで理

解！じゃないと患者は納得しない！ 

 

◉とにかく現場に出てみないとわからないことだ

らけ。大変だけれど、壁にぶつかりながら少しず

つ成長できている気がします。地道にコツコツと。 

 

◉訪問を主にしています。私は在学中から治療院の

内容を確認できていたので、イメージ通りに仕事

に入れました。早い段階で、働き方のイメージを

持てると授業内容を活かせると思います。なかな

か厳しい職場も多い業界ですが、頑張ってくださ

い。 

 

◉いろんな先生がいて、先生それぞれで施術の仕方

が違います。また東鍼校の先生方がおっしゃられ

たように「現場だと全然違う」という意味がわか

りました。あらためて基礎は大事だなと感じまし

た！本当に一生勉強です！仕事選びも職場の環境

や自分に合っているかをじっくり考えたうえで選

んだほうが良いと思います！国試まであと少しで

すね。最後まで頑張ってください！ 

 

◉卒業前に考えていた道を信じて進むもあり、違う

と思ったら修正するもあり、選択は難しいが思う

ままに進むことが大切です！ 

 

◉会社形態の正社員を考えている方は、労務関係の

知識も得ていたほうが良いと思われます。経営者

サイドの方が知識が浅い場合もあり、鍼灸の技術

以前の段階でこじれる場合もあります。 

 

◉鍼灸もマッサージも実に多種多様。東洋鍼灸の当

たり前は、業界の当たり前のごく一部ということ

を就職してみて改めて痛感しました。就職先の理

念と合う・合わない、自分の軸や信念が違ってい

ないこと、本当に大事だと思っています。 

 

◉学校の学びは基礎なので、撚鍼も半米粒のお灸も、

学科もすべて使います。そして、卒業してからも

ずーっと勉強と練習の日々ですが、自分のペース

で出来るので楽しみながらできますよ。 

 

◉何がしたいか方向性が明確であっても、その分野

の治療院に採用されないこともあります。そして、

違う方向性の治療院で働いたとしてもそこで得ら

れることはたくさんあると思います。どんなとこ

ろで働きたいか悩んでいる・決められていない方

は、無理に決めずに『この職場は何を得られるの

だろう』という好奇心を持って挑んでみてはどう

でしょう。それまでになかった考え方の幅や鍼灸

スキルが広がるかもしれません。それでも、絶対

に此処じゃない！ってときは無理せずに続けなく
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て良いはずです。焦らず自分のペースで頑張って

ください！！ 

 

◉キツイ！！ 愉しい！！ 

 

◉授業や特別授業。学ぶチャンスがいっぱいある学

生のうちにたくさん学んでくださいね。卒業した

ら、学ぶチャンス減ってしまうから。臨床におい

ての現実の患者さんは、いろいろな方々がいらっ

しゃるので、いつも試験みたいに緊張します。す

い臓がん、大腸がん、腰痛、腰椎すべり症、五十

肩、交通事故で手の感覚がない方とか、帯状疱疹、

痛風、高血圧と様々な方に遭遇しています。少し

でも効果を実感できないと、「次はないかも」と思

いつつ．．． 

 

◉どんな形態で働くにしても、コミュニケーション

能力が大切な仕事だとあらためて思いました。 

 

◉世の中には、【東洋医学的考えではなく、硬いと

ころに鍼を刺して、ゆるめるだけの肩こりと腰痛

しか扱わない治療院】も多いように思います。東

洋医学をきちんと学ぶ、東洋鍼灸で本当に良かっ

た！在学中に一応でも治療法を確立して、卒業で

きたら良いと思います。 

 

◉就職前に見学することをおス

スメします！ 

◉現代鍼灸大事！ 

 

◉経絡治療は教養の一つとして、サービス業につく

覚悟が大切だと思います。鍼灸のジャンルは保険

治療です。 

 

◉保健所に出張登録をして、いつでも緊急対応可能

な状態にしております。東洋医学は西洋医学を超

える部分があるということ。鍼灸のジャンルは研

究です。 

 

◉教員過程の授業は、面白く為になっています。教

員資格を取るには２年間通う必要があるが、１年

間のみで臨床経験を積むことも可能なので、それ

もよいと思います。授業量は倍になりますが、国

試という制限がないので、自由に学校生活を楽し

めます。 

 

◉どんな患者さんが来ても対応できるように、在学

中に治療のレパートリーを増やしておく事！実技

の練習をたくさんしておく事が大切だと感じまし

た。 

 

◉ジャンルに囚われないで済むよう東洋医学の基

本的な概念を在学中に腹落ちしておくことが大切

だと感じました。 

 

◉埼玉医科大で研修しています。東鍼校では東洋系

の治療でしたが、医科大では他の科と医療連携し

ながら東洋系とは違うアプローチで治療をしてい

ます。国試でも勉強した様々な疾患の患者さんが

来られるので大変勉強になります。 

 

◉鍼灸師はエネルギッシュ！ 

 

◉就職前に確認したほうがよかったと思うのは、同

期の年齢層や詳細な契約内容（私の場合は、就職

してみたら提示された給与が残業代込みでした。）

ジャンルは美容鍼です。 

 

◉スポーツ鍼灸の先生の下勉強しています。驚いた

ことは、経穴よりも解剖学がわかっていて当たり
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前の世界だったことです。苦手だった解剖学をあ

らためて「勉強しなおさなきゃ」と痛感していま

す。 

 

◉教員養成科で他校の鍼灸師と

関わったことで分かったこと。

それは、東洋鍼灸校の授業内容が他校と比べ濃密

かつ施設が充実していることです。全部電動ベッ

ド、ロッカールームがある学校は東洋鍼灸校だけ

です！ 

 

◉就職した鍼灸整骨院は、長時間で心身ともにきつ

かったです。 

 

◉職場の人間関係や残業によって、働きやすさは雲

泥の差があるということを感じました。 

 

◉今回開業するにあたり、あらためて師匠への感謝

と師匠が自分にとっての原点！であったというこ

とを再認識しました。 

 

◉これからひとりの鍼灸師として、実際の患者さん

を診るにあたり、自分のスキルが不足しているこ

とを感じていました。ですので、研修させてくれ

る所を探し、独り立ちに備えるようにしました。 

 

◉八会穴や四総穴、八総穴が治療に役立つと思って

いましたが、ほかの鍼灸師さんはあまり重要視し

ていないことがわかりました。 

 

◉東鍼校の授業で、しっかり身に着けたことは今後

の鍼灸師人生で必ず活きてきます。 

 

◉柔軟な働き方が推奨されている時代ですが、鍼灸

業界は、まだまだ古い体質のせいか厳しいと感じ

ました。 

自分の働き方、信念をしっかり持って、この業界

と向き合うことが大切だと思います。 

 

◉患者さんに手技を行うにあたり、解剖学の筋肉の

付き方・走行を理解することが大切だと痛感して

います。 

 

◉いろんな治療院を見学することによって、自分に

合った治療院を探すことができるので、進路の参

考になりますよ！ 

 

◉臨床にいまだ立てていないので、何とも言えませ

んが、皆さん国試頑張ってください。 

 

◉就職先が鍼灸院ではなく整骨院なので、鍼灸視点

ではないですが、診断によってアプローチが変化

するので、問診や患者観察は重要だなと感じてい

ます。 

 

◉就職、開業、進学色々進路はありますが、マーケ

ティングが重要な事が分かりました。 

 

◉鍼灸・あんま師がやりがいのある職業だと改めて

実感し、私の人生の幅が広がりました。 

◉就職先が決まらなくてもあせらず。就職が決まる

までの時間は解剖・生理学や臨床各論・総論、経穴

の見直しと学校で習ったことの復習をしておくと

就職後楽になりますよ。あとは、自分のケアをか

ねて治療院巡りする。そうすると。勉強とマーケ

ティングにもなりますよ。 
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【✐アンケート取材後記✐：在校生の皆様へ】 

今回このレポートをまとめるにあたり、各クラスの特徴がよく出ていると感じました。進路に関しては昼間

部、夜間部の違いはもちろん鍼科、あまし科においてでもです。 

コメントに関しては、各クラスともに在校生への愛あるメッセージを送ってくれました。 

私個人も感じたことですが、卒業後どのような道に進むにしても、何事も基礎ができていないと先に進むこ

とが難しくなります。今必要でないと感じることも卒業後は必要になってきます。 

また学年・クラス問わず学校で知り合った人たちを含め人とのつながりを大事にしてください。今後の鍼灸

師人生で皆さんの大事な財産になるはずです。 

最後に３年生は国試という学生生活最大のイベントが近づいていますが、自分を信じ、クラスメイトと助け

合えば道は開けます。皆さんの健闘を祈っています。頑張ってください！ 

 

[ ２０２２年卒業 同窓会新理事：三宅裕紀 ] 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

※ 同窓会費の納入について 

○ 同窓会の会費は年会費です。 毎年、３，０００円の納入をお願いしております。  

 (過去、終身会費という話もあったようですが、年会費の納入はすべての会員にお願いしております。) 

今年度の会費未納の方に、振込用紙を同封いたしましたので、ご協力をお願いいたします。 

 

同窓会からのお知らせとお願い 
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※ ゆうちょ銀行は、現金を使った支払いや払込みについて、2022 年１月から手数料を新設しています。 

   口座から振り込む場合は、これまでどおり手数料はかかりませんが、現金で振り込む場合は手数料として

１１０円がかかります。（ご注意願います。） 
 

 〇機関誌「醫黄集門」と、「会員名簿」（５年毎に発行）は、会費納入者にお届けしています。 

次回の「醫黄集門」には、今年の記念講演会の講演録（浦山久嗣先生）を掲載する予定です。 
 

 〇「同窓会だより」は住所の登録されている会員全員にお届けしています。 

なお、住所を変更された場合は、必ず同窓会事務局あてに、ご連絡ください。 
 
 

※ 同窓会 会長選挙 立候補受付について 

・来年(２０２３年)４月２９日の同窓会総会(予定)にて、同窓会の会長選挙を行いますが、その立候補を受け付け 

ます。 

・立候補される方は、２０２３年１月５日(木)までに、同窓会事務局へ、ご連絡(メール又は郵送)ください。 

 (同窓会事務局の連絡先は、当誌最終ページに記載しています。) 

・メールのタイトルは「同窓会会長選挙」とご記入ください。 

・必要な記載事項は、以下の５項目です。 

   １ 氏名(ふりがな) 

   ２ 生年月日 

   ３ 卒業年度 

   ４ 卒業学科 

   ５ 連絡先(メールアドレスと電話番号) 

・立候補の届け出後に、提出物等必要な書類の案内を行い、３月の「醫黄集門」で公表します。 
 

【訃報】 

   謹んでご冥福をお祈り申し上げます。 

 

小林詔司 先生（Ｓ４４本科卒） 2022/8/2 永眠 

積聚会名誉会長、太子堂接骨院 

 

三宅公利 先生（Ｓ５４本科卒） 2022/6/18 永眠 

三宅鍼灸スポーツマッサージ整骨院 

 

 

 

 

                                       第１５代同窓会長 風間正男 

 

 

会員の皆様、こんにちは。 

会長あいさつ 
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一昨年来のコロナ感染が収まらない中、加えて、ここ数年来、台風や異常気象による土砂・風・水害等が頻発

してますが、いかがお過ごしでしょうか。 
 

さて、今年は、４月２９日に３年ぶりに総会と記念講演会を開催することができました。コロナ禍にあって、会場

として学校施設をお貸しいただいた毛塚理事長をはじめ、開催にご協力いただいた学校関係者の皆様には、こ

の場を借りて、心より感謝申し上げる次第です。 

記念講演会では、コロナ感染対策として人数制限の目的で、在校生の皆さんには参加いただかない形としま

したが、多くの会員の皆様にご参加いただき、活気ある講演会となりました。 

ご参加いただきました会員の皆様、ありがとうございました。 
 

なお、来年は会長選挙の時期になります。会長として同窓会の活動をより有意義なものにしたいとのお考えを

お持ちの先生には、是非、立候補していただければ幸いです。 
 

コロナ禍が続く難しい状況が続いておりますが、同窓会が卒業生の皆様方にとって、交流の場として、或いは

情報交換の場として、少しでもお役に立つよう、引き続き尽力してまいりたいと思いますので、ご理解、ご協力の

ほど、よろしくお願いいたします。 

 

 

 

 

 

 

 

       

橋本議長 

 

総会での黙祷(毛塚前理事長と亡くなった会員

のご冥福を祈る) 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

総会の受付                       総会の様子 

２０２２年４月２９日開催 総会と講演会の様子 
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講演会（浦山久嗣先生～「これからの鍼灸臨床の話をしよう」）の様子 

   

                                                                                  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

               浦山久嗣 先生 

   ※講演録は来年３月発行の「醫黄集門」に掲載する予定です。 

 

 



~ 31 ~ 
 

 



~ 32 ~ 
 

 

 

 

 

 
試験区分 受験学科 願書受付期間 選考日 

社会人入試 (第 2 回) 

高等学校推薦入試 

高等学校指定校推薦入試 

鍼灸科(昼・夜) 

鍼灸あん摩マッサージ指圧科(昼・夜) 

10 月 3 日(月)～ 

10 月 5 日(水) 

10 月 10 日(月・祝) 

9:40 集合 

一般入試（A 日程) 
鍼灸科(昼・夜) 

鍼灸あん摩マッサージ指圧科(昼・夜) 

11 月 1 日(火)～ 

11 月 9 日(水) 

11 月 13 日(日) 

9:40 集合 

一般入試（B 日程) 
鍼灸科(昼・夜) 

鍼灸あん摩マッサージ指圧科(昼・夜) 

11 月 21 日(月)～ 

12 月 7 日(水) 

12 月 11 日(日) 

9:40 集合 

特別入試(第 1 回) 
鍼灸科(昼・夜) 

鍼灸あん摩マッサージ指圧科(夜) 

1 月 5 日(木)～ 

1 月 11 日(水) 

1 月 15 日(日) 

9:40 集合 

特別入試(第 2 回) 
鍼灸科(昼・夜) 

鍼灸あん摩マッサージ指圧科(夜) 

1 月 30 日(月)～ 

2 月 8 日(水) 

2 月 12 日(日) 

9:40 集合 

特別入試(第 3 回） 鍼灸科(夜) 
2 月 21 日(火)～ 

3 月 1 日(水) 

3 月 5 日(日) 

9:40 集合 

※平日入試は 10月以降に開催致します。詳細は本校 WEB サイトにてご案内いたします。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

受験生紹介制度のご案内 

 

卒業生の皆様から、「入学希望者」をご紹介いただきたくご案内いたします。本校にご興味・ご関

心のある方がいらっしゃいましたら下記担当までご連絡いただければ幸いです。ご紹介いただいた

卒業生の皆様にはご来校確認後、“お礼の品”をお送りさせていただきます。詳細は下記担当まで

お問い合わせください。(昨年度から、ご来校者の紹介でお礼進呈とさせていただいております) 

              □ 入試事務局  03-3209-5436(代表) info@toyoshinkyu.ac.jp 

2023 年 4 月入学生募集   今後の入試日程 

オフィシャルサイト「卒業生開業治療院 MAP」無料掲載のご案内 

本校オフィシャルサイトにて「卒業生開業治療院 MAP」を公開中です。全国の治療院をお探しの方

や「はり・きゅう・あん摩マッサージ指圧」にご興味をお持ちの方々への良質な保健提供に寄与し

ております。今後さらに充実したコンテンツとすべく、開業された先生方からのご連絡をお待ちし

ています。  

            □ お問い合わせ窓口 03-3209-5436(代表)  info@toyoshinkyu.ac.jp 

 

学校からのお知らせ 
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第 59 回東鍼祭中止のお知らせ 

 本年度の東鍼祭は、新型コロナウイルス感染拡大に伴い皆様の健康と安全

を考慮し中止といたします。 

楽しみにしてくださっていた卒業生の皆様、大変申し訳ございません。 

また皆様とお会いできる日を心よりお待ちしておりますので、今後とも 

変わらぬご支援のほどよろしくお願い申し上げます。 

 

                  東鍼祭実行委員長 稲田佑奈 
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